
香港文匯報訊 據中國政府網報道，中共中
央政治局常委、國務院總理李克強昨日參加全
國政協十三屆二次會議民建、工商聯界委員聯
組會時指出，有人擔心民營企業政策是不是有
變？我在這裡重申：沒有變，也不可能變！李
克強說，我國民營企業數量超過2,700萬家，
個體工商戶超過6,500萬戶，在全國1億多市
場主體中，9,000多萬都屬於民營經濟，怎麼
可能變呢？民營企業不僅是我國發展的生力
軍，更是吸納就業的主力軍，在中國現代化進
程中發揮着不可替代的重要作用。請大家務必
堅定信心，我們會始終堅持「兩個毫不動

搖」。一視同仁對待公有制和非
公有制企業，一

視同仁對待國有企業和民營企業，進而為民營
企業創造更大的發展空間。

依靠市場活力 頂住下行壓力
李克強指出，人民群眾創造的市場主體具有

蓬勃的活力。貫徹以人民為中心的發展思想，
政府服務必須圍着市場主體和人民群眾轉，打
造一流的利企便民營商環境。近幾年我國營商
環境已有明顯改善，去年世界銀行等國際組織
發佈報告，中國營商環境排名都有大幅提升。
但我們在「准入不准營」、進一步壓縮審批時
間等方面還有不少事情要做。剛才幾位委員提
出的完善招投標、評審制度、標準制定等建
議，都屬於改善營商環境的範疇。下一步我們

會加快步伐，優化營商環境，特別要加強公平
公正監管，為各類市場主體營造一視同仁的市
場發展環境。
李克強指出，頂住經濟下行壓力要靠更大激

發市場活力。總理說，面對經濟下行壓力，一
種辦法是放寬貨幣政策，用更強的財政刺激政
策，這樣做短期見效快，但長期的副作用不可
忽視。我們沒有走這條「老路」，堅決不搞
「大水漫灌」，而是在創新宏觀調控方式的基
礎上，通過更大力度簡政減稅降費，讓市場主
體特別是民營企業和小微企業有切實獲得感，
充分激發億萬市場主體的活力和社會創造力。
同時，進一步壓減政府一般性支出，為企業減
稅騰出更大空間。
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報告反覆修改 總理加班最多
起草組「劇透」：企業減費降稅 科研減負鬆綁

香港文匯報訊 綜合中

國政府網及長安街知事

微信公號報道，昨日和

前日，中國政府網罕有

地發佈了兩期視頻，請

來政府工作報告起草組

的國務院研究室6位成

員，講述報告起草背後

的故事。 國研室綜合一

司司長孫國君透露，科

研人員的一些減負鬆綁

的問題，可能下一步還

要去推動，報告裡也會

體現。

國務院研究室是承擔綜合性政策研
究和決策諮詢任務、為國務院主

要領導同志服務的國務院辦事機構，其
主要職責之一就是負責起草《政府工作
報告》，牽頭組織國務院重要會議的文
件起草，參與黨中央重要會議的文件起
草工作。因此，國研室也被稱為國務院
的「智囊」。

「春節期間加班最多的應該是總
理。」起草組成員說，一直到今日總理李
克強作報告之前，報告都在不斷地修改，
年年如此。而且，李克強總理要求，報告
要盡量用老百姓的話來說明問題。
國研室信息司副司長劉武通介紹說，

今年的政府工作報告非常貼合實際，比
如說在醫療、教育、住房方面……國研

室信息司司長劉應傑透露，一件大事就
是大規模的減費降稅，這兩年都實施
了，推進力度都是比較大的。主要就是
要激發企業的活力，為企業減輕負擔，
讓企業輕裝上陣。

語言風格要求貼近百姓
劉應傑說，每年總理都會對報告的語

言風格有很高的要求，盡量用老百姓的
話來說明問題。「起徵點」在財政圈叫
「免徵額」，孫國君舉例說，「個稅起
徵點」本身就不是個專業語言，從準確
的政策上來說，不是這樣的講法，要想
辦法把專業語言轉化成通俗語言，起草
組的壓力很大。「轉換不好，別人就會
『攻擊』我們，說你們不懂專業。」
國研室國際司司長宋立也提到，「漫

遊費」的表述是去年起草組「生造」出
來的。「流量不叫漫遊費，它是全國流

量、本地流量，但是老百姓不好聽
（懂），就說這個『漫遊費』，它很生
動。」

為一字「爭得面紅耳赤」
不到兩萬字的報告，涵蓋了為14億
人口施政的方方面面。
國研室信息司副司長馬志剛說：「有

的部門就是為了一個字，反覆地商榷，
這個部門說我就加這一個字。但是我們
要比較，這個字加進去，是不是有更好
的選擇，所以是反覆斟酌的。」起草過
程中，爭論是不可避免的。「還會爭論
得面紅耳赤。」劉武通說，稿子的討
論，確實需要有辯論，真理越辯越明。
甚至跟部門之間「博弈」也是非常必要
的。要反覆地討論、爭論，然後達成的
一致，才是最徹底的一致，執行起來的
力度才會更大。

《外商投資法》助力改革開放走向縱深
十 三 屆

全 國 人 大
二 次 會 議
上 將 審 議

表決的《外商投資法（草案）》，備受
海內外關注。這部法案從初次審議到交
付表決一共不到三個月時間，創造了中
國立法史上的最快速度。立法提速與中
美貿易戰同步固然有短期動因，但絕非
中國在外界壓力下的應急之舉。梳理中
國對外開放的歷史進程可以發現，擴大
開放與積極利用外資，是中國立足百年
發展大計與長久保持國際競爭力的重要
方針，也是新時期改革開放不停頓、不
止步的具體體現。

中國改革開放走過40年，對外開放
的主題已然變化和深化，從早期的爭取
出口創匯、發揮人口紅利，到現在以制
度開放為關鍵，優化經營環境、提升監
管效率、釐清政府與市場邊界、明確內
外資合法准入範圍等等。上世紀七八十
年代出台的「外資三法」，已然不適應
改革開放的新形勢。

中國政府早在八九年前就將制定一
部利用外資的「基本法」提上議程，
相關部門自2011年啟動修法研究，到
2015年商務部首次對外公開草案徵求
意見，當時名稱還叫做《外國投資
法》，再到今次最終提交人大審議，
這份外資法案從名稱到內容的大變

化，體現了中國與時俱進的改革開放
新理念。

《外商投資法（草案）》，把促進、
保護外商投資放在優先地位，規定實行
高水平投資自由化便利化政策，建立外
商投資促進機制，營造穩定、透明、可
預期的投資環境；加強外商投資合法權
益保護，構建保護外商投資合法權益的
法律政策體系、政府約束機制和投訴維
權機制；對投資管理方式進行根本改
變，實行准入前國民待遇和負面清單管
理制度，大幅度減少准入限制，提高透
明度和管理效率……這些改變體現了擴
大對外開放的決策部署，突出了擴大開
放和積極利用外資的主基調，主動對接

國際規則，既有利於應對中美貿易摩擦
等現實關切問題，實現「穩外資」的政
策目標，更符合中國經濟社會發展、增
長方式轉變、對外開放擴大的長遠需
要。

持續引入外部先進生產要素，對於中
國可持續發展和長久保持國際競爭力至
關重要。據專家預測，《外商投資法
（草案）》將有望審議通過，而後的落
地實施仍需更多相應法規政策配合，但
這部外資基本法，勢必將自上而下給中
國市場帶去新的開放理念，潛移默化培
育公平競爭的市場土壤，讓中國的改革
開放走向縱深。

■香港文匯報記者海巖

李克強：民企政策沒變 也不可能變

起草組成員透露，網友反映最
多的問題就是「辦事難」，報告
會盡量去解決，要把最重要的、
最急迫的、和老百姓利益最直接

相關的內容寫進去。「政府工作報告實際上對社會
上反映的一些問題，是不迴避的。」
起草組的一位成員還現場「吐槽」，他自己在日

常工作、生活中就遇上了「辦事難」的困擾。國研
室宏觀司司長肖炎舜告訴記者，自己有一次辦孩子
的事，「要證明我的孩子是獨生子女，國研室的證
明不算，發改委的證明不算，要居委會的證明，居
委會說我們不開這個證明。」
近幾年，中國政府網都有徵集網民對政府工作報

告建議的欄目，起草組的成員透露，網友的留言建
議已經匯編成冊。「我們看到的已經有三本了，這
些都是全國上下各方面網民的關切，內容非常多，
一條條加以梳理，這些都會通過政府工作報告加以
回應。」
人民群眾的事兒，再小也是大事兒。孫國君說，

至少從現在匯集的這十幾萬條意見裡面，排在第一
位的是辦事，大家關注的還是「辦事難」，這裡面
佔了百分之十幾。

■中國政府網及長安街知事微信公號

親身經歷辦事難
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台商冀共享《外商投資法》紅利
香港文匯報訊（記者蔣煌基 兩會報道）十三屆

全國人大二次會議將於3月8日下午審議《外商投
資法（草案）》，有台商受訪時表示，制定《外商
投資法》是大陸深化對外開放的最新舉措，將為積
極有效利用外資提供與時俱進的法治保障。希望借
此機會，深化「31條惠台措施」細則的落實，予
以台資企業平等待遇法制保障。
全國台灣同胞投資企業聯誼會副會長楊榮輝告訴

記者，期待今次全國兩會通過該草案，並落實予以
台資企業平等待遇問題。楊榮輝認為，「31條惠
台措施」已滿1年，有些措施亟待深化規範。如若
草案通過，能夠落實讓台商、台資企業享受同等待
遇，對台商將是重大利好。
福建省廈門市台商投資企業協會會長吳家瑩表

示，台商適用的《外商投資法》，能促使台商更加
積極地到大陸投資，兩岸一視同仁，更加充分體現
公平競爭。「台資適用《外商投資法》是一大利
好，中央出台惠台措施，令廣大台商台胞分享大陸
發展機遇亦是另一項利好。」吳家瑩說。
吳家瑩進一步表示，因其本身規模體量等等原因，

台商台資在「一帶一路」建設方面，往往參與度較
低。「國家政策往往令廣大台商看到光明前途，但同
時似乎有一扇『玻璃門』堵在前面。倘若該草案審議
通過，那扇玻璃門就會消失。」吳家瑩說。
台籍中國人大法學博士楊勢如認為，關於外商在
中國的出資與利潤可自由以人民幣或者外匯轉出
是一項重大突破，尤其對於台商而言是極大
的激勵。「尤其若草案取代原有的『外資
三法』，放寬企業合作的組織形式、經
營活動等內容，加上草案重點明確的技
術保護、強化投資等政策，對於台商
而言，將會比其他外商更有利之契
機。」楊勢如說。

■■李克強昨李克強昨
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